

En Orihuela, un mes. 0,50 pts.
Fuera, un trimestre. . 1,75 »
Número suelto. . . . 0,15 »
Anuncios y comunicados, á
precios convencionales y pagos
adelantados.

En la imprenta de D. Luis Zerón
Hostales 1. Y en la administracion
de este semanario, Calle de la Fe-
ria número 6.
Toda la correspondencia al Di-
rector, S. Pascual, 2.

LA CRONICA

SEMENARIO ENCICLOPÉDICO.

AÑO VI.

Orihuela 4 de Noviembre 1888.

NÚMERO 254

ULTIMATUM.

La tan por nosotros deseada union del partido conservador local, pica ya en historia, como suele decirse; y puesto que sobre ella se han emitido juicios harto temerarios, ó se han hecho suposiciones tan gratuitas, sin duda con la sana intencion de crearle obstáculos viendo no sin razon en ese acto una gran ventaja para la bandera canovista y un verdadero peligro para sus adversarios: hora es ya á nuestro juicio de decir la última palabra en este asunto que tanto interés entraña para la unificación de nuestro partido.

Con harto sentimiento hemos visto trascurrir inutilmente el tiempo y con sobrada prudencia hemos sufrido las malas apreciaciones y torcidos pronósticos que se han hecho sobre el particular; más como todo tiene su límite, considerando hoy, que á nuestro estudiado silencio puede dársele una falsa interpretacion, nos creémos en el deber de ocuparnos por última vez de este gravísimo asunto, para que, tanto las personas como las cosas queden en el lugar que de hecho y de derecho les corresponde.

Sabido de todos es, que al ini-

ciarse la vuelta de ciertos políticos al seno del partido conservador, los de Orihuela se manifestaron prontos desde luego á unirse con sus antiguos amigos, esperando solo que por la superior autoridad del partido se dictase la regla ó modo de efectuarse un suceso ya convenido y aceptado en principio.

Esa forma especial se señaló categóricamente en la célebre carta de cinco de Julio último, ordenándose la reunión de los siete concejales conservadores de esta localidad y que ellos acordaran el medio mejor de la unión y concordia de los conservadores oriolanos.

En dicha carta firmada por los señores Condes de Via-Manuel y de Velle, jefe del partido de la provincia el uno, y presidente honorario del comité local el otro, se encarecía el gravísimo mal que entraña la division de los canovistas de Orihuela, se esponía el vivo deseo del Sr. Cánovas del Castillo para que se llegue á una inteligencia, entendiéndose como una falta de consideracion hácia su persona todo lo que no condujese al fin propuesto y se escitaba el patriotismo de todos, para venir á un arreglo, base de una fuerte organizacion.

Pues bien, apesar de esa orden, de ese deseo y de ese llamamiento

la reunion prescrita no se ha efectuado aun, por haberse presentado segun se dijo, ciertas dificultades que segun parece, no se han podido vencer todavia; bien que nada se ha hecho para resolver esos inconvenientes puramente imaginarios; y quien no obedece esa orden, ni satisface ese deseo, ni contesta á ese llamamiento, es una parte de los concejales que debian y deben componer esa junta, porque la otra parte quiere esa reunion y se halla dispuesta para llevarla á cabo.

Esclavos nosotros siempre del deber; constantes defensores del principio de autoridad y firmemente convencidos de que sin una severa disciplina no hay partido político posible; ni comprendemos que al darse una orden pueda ni deba suspenderse su ejecucion para discutir su conveniencia, ni aceptamos que ya decretada una cosa, deje de cumplirse por el inferior y quede al fin sin efecto; por que si en el primer caso se inicia una resistencia muy parecida á la rebeldía, en el segundo se anula por ese solo hecho, voluntaria ó tácitamente el que manda y en ambos casos el jefe que dió la orden y no la hizo cumplir en su dia y hora, pierde por completo su fuerza moral, quedando destruido instantaneamente el orden que debe reinar en toda agrupacion social y rotos para siempre el imperio de la obediencia, la subordinacion al mando y el respeto al dominio.

(Concluirá)

CONSUMOS

De «El Eco de Castilla» tomamos lo siguiente:

«Esta situación no puede continuar: estamos en el cuarto mes del año económico, y no se perciben señales de proceder, como manda la ley, á la rebaja de los cupos de consumos, con gran perjuicio de los contribuyentes. Cuando los gobernantes conculcan las leyes, los pueblos tienen el deber de defenderse, de oponerse á cuanto signifique arbitrariedad, y de protestar dentro de los procedimientos legales, contra el incumplimiento de disposiciones aprobadas por las Cortes y sancionadas por la Corona. Y como el Ministro de Hacienda no cumple su mision de ejercitar la ley; deben sustituirles los pueblos de un modo sencillísimo y por medio de una accion común. Para ello estudien la ley de presupuestos en lo referente á consumos: de una manera clara y termi-

— 5 —

empresas; pero en este particular pueden aquí aun más la decidia y la dureza que el interés.

Todo el mundo se lamenta de estas y otras atrocidades, de que son victimas los animales. En cuanto á nosotros, nos hemos propuesto no hablar de ellos entre gentes, porque si lo hacemos, cada persona de las presentes se apresura á referirnos hechos de que ha sido testigo, á cual mas conmovedores é irritantes, hasta acongojar amargamente nuestra alma. No hay animal que exista inmediato al hombre, cuya vida no sea, con pocas escepciones, un continuo martirio. ¿Y es posible que haya ánimo al que esta idea no atormente? ¿Es posible que no se trate de algun modo de poner remedio á una cosa tan

— 4 —

revienta en la incesante y violenta carrera impuesta á los correos, ó bien que matan á palos para sacar de los atascos á las pesadas diligencias y galeras, á las que, en lugar de poner en franquia tirando de ellas hacia atras, como sucede en otros paises, hunden más y más en los lodazales, haciendo á los infelices animales arrastras esas pesadas moles hácia adelante.

!Que crueldad! Quien en invierno viaja, y vé en los caminos tendidos los cadáveres de los míseros animales, muertos en este martirio cruel, se pregunta si viaja en un país civilizado. El benuino ama al animal que le sirve, y lo hospeda bajo su mismo techo. Este modo atroz de tratar á los animales debe sea perjudicial á los intereses de las



nante se fijan los tipos de gravamen individual según el número de habitantes: basta multiplicar el total de la población por el tiempo individual y el producto será el cupo contributivo. Se divide en cuatro partes para el pago y se con-signa cada trimestre en el Banco de España si la Delegación de Hacienda, se niega á admitir la suma, deduciendo lo entregado demás en el primer trimestre. Tarea más sencilla es la de los pueblos donde no hayan hecho el repartimiento: con muchísimo respeto, y con la ley de presupuesto en la mano, deben negarse á practicarla, mientras no se le señale por la Delegación el cupo del presente año.

Con la ley por escudo, la razón por guía y por arma la justicia, se ha vencido siempre, y los poderosos se han tornado en humildes, y los humildes en poderosos.»

Estamos completamente conformes con el colega de referencia por ser este desgraciado país uno de los que sufren tan terrible carga.

MONDARIZ

VERDADERA MARAVILLA MINERO-MEDICINAL.

Si Galicia no fuera una comarca desconcertada por el más repugnante caciquismo, sacrificada al furor y á la crueldad de tan funesto azote, otra sería su suerte y su porvenir, puesto que reúne riquezas naturales de mérito sobresaliente.

Entre esa abundancia de bienes con que la dotó la Naturaleza, bien merece figurar en primer término el tesoro de sus aguas medicinales. beneficio inestimable para el que padece, del que se obtienen grandísimas ventajas.

Y de ese conjunto de aguas mine-ro-medicinales, riqueza que no puede

ser estimada como se merece, se destaca gallardamente por su grande conveniencia y utilidad, ese tesoro de salud que se llama Mondariz, óptimo manantial bicarbonato-sódico, de donde brotan las aguas más alcalinas de España, que aventajan en ácido carbónico libre y bicarbonato de sosa, á sus similares de extranjero que viven principalmente del privilegio de la moda y de la nombradía que les ha conquistado el uso de más boga.

Mondariz, como todo lo que en órden físico y moral es útil y ventajoso, no pudo sustraerse á la ley de la codicia, manifestada en esta ocasión por aquellos que más alardean de desinterés y justicia, hábiles para encubrir su intención y resguardar su persona evitándose compromisos y dificultades que hacen recaer en aquel que ponen por pantalla.

Por intrigas de ese modo, mal avenidos instigadores, caciques de desdichados distritos, de hace mucho tiempo y por distintos medios venían perturbando la propiedad de uno de los manantiales de las prodigiosas aguas de Mondariz; y después de muchos años de porfiada disputa, durante los cuales se ha obligado al inteligente y entusiasta propietario, señor Peinador, á una lucha incesante, el novísimo Tribunal Contencioso administrativo ha puesto término á tal contienda, fallando por unanimidad el pleito pendiente, y declarando firmes, subsistentes y definitivas, las Reales órdenes de 16 de Junio y 8 de Agosto de 1873.

Tal resolución, que estimamos justísima, la juzgamos además altamente conveniente y provechosa para los intereses del distrito de Mondariz, puesto que beneficia y mejora el estado general de los vecinos de aquella comarca, cuyas propiedades y frutos medran y adelantan en valía con la vida y la concurrencia que la actividad y el talento del señor Peinador ha sabido crear y atraer; y como consecuencia natural, aventajan también y reciben gran impulso los recursos del Municipio, que á virtud de esa pros-

peridad comunal, obtiene mayores recursos que le permitieran para lo sucesivo atender desahogadamente á todas sus necesidades.

Asimismo ganarán mucho los numerosos enfermos que allí recurren en busca de la deseada salud, porque legalizada de un modo estable y firme la propiedad de las renombrados manantiales, la diligencia cuidadosa y la inteligente iniciativa de los propietarios, puede ahora lanzarse á una explotación que acuda á las muchas necesidades que es preciso atender, que si resulta costosa, también es de indudables resultados.

El buen deseo y la voluntad decidida, irán lejos y aumentarán rápida y considerablemente el bienestar y la comodidad que resulta de la conveniente disposición de las cosas; y en Mondariz han de encontrar todas las clases sociales que allí se juntan, las ventajas y el placer de una vida medicinal, recreativa y cómoda.

Los propietarios, señores de Peinador, son dignos de tales aguas, y el erudito y notable doctor Pondal, de unos antecedentes científicos notables, digno es también de las aguas, del favor que el público le dispensa, y de la cariñosa estimación de los propietarios.

Ha sonado la hora del fomento y desarrollo para los apetecidos y envidiados manantiales de Mondariz; y rotas las cadenas que detenían su propagación, ensanche y desenvolvimiento, pronto este establecimiento balneario será el primero entre los más renombrados de la península: y el pacífico valle en que está situado, amenísimo y de gran originalidad y atractivo, cuya sin igual belleza hace proferir á los que lo visitan exclamaciones de sorpresa, adquirirá el vigor y el estado feliz que corresponde á ese impulso.

Y con todo esto, la señora Viuda é hijos de Peinador, que tantos y tan grandes esfuerzos han hecho para llegar á ese ventajoso resultado, y que se han impuesto muchos sacrificios para lograr con su constancia, su fé

y su laboriosidad la importancia que hoy tienen las aguas de Mondariz, en España y fuera de España, y en Europa como en América, podrán recoger la recompensa de sus desvelos, de su inteligencia y de su entusiasmo.

Cohibidos hasta ahora por el sensato temor que inspiran naturalmente los fallos humanos, los propietarios de los manantiales de Mondariz, por confiados que estuviesen en la justicia que les asistía, no se aventuraban á empresas de cierta magnitud, que de hoy más mirarán sin recelo: esto nos consta.

Aprenda Galicia con este ejemplo á no humillarse ni resignarse ante las imposiciones de los fantoches y de los caciques que la solicitan, para hacerla pedestal de su encubrimiento: muestre su voluntad de una manera enérgica y digna, y sepa distinguir entre el codicioso que la envidia, y los hombres de verdaderas esperanzas que con sinceridad se asocian á su engrandecimiento.

Por el triunfo que ha obtenido la justicia, y por la victoria indudable de los intereses de Galicia y de las legítimas aspiraciones de los señores de Peinador, á todos felicitamos.

(De La Ley)

VARIETADES

LUCHA

Diera toda mi vida por no quererte; diera toda mi alma por olvidarte; pero quiere otra cosa mi triste suerte, y hasta que al fin mis días corte la muerte

tendré que amarte.

Pues mi corazón tienes tan bien prendido que fuera el olvidarte vana porfía. El amarte es mi vida, y he comprendido que el día que lograra darte al olvido me moriría.

El espíritu mío se agita inquieto y quiere estas cadenas hacer pedazos; pero nunca consigue lograr su objeto, y, aunque lucha, le tienen siempre sujeto

tan fuertes lazos.

EL DOLOR ES UNA AGONIA SIN MUERTE

EL DOLOR ES UNA AGONIA SIN MUERTE

CUADRO DE COSTUMBRES

POR

FERNAN CABALLERO

¡Amor de padre!
Que lo demás es aire.
(Refran popular)

I.

Utrera es un pueblo grande, situado en un llano, como una torta blanca en una batea verde. Atraviésalo la carretera real, casi abandonada desde que la agil navegación por vapor ha animado el Bétis. Hoy, es, pues, un camino descuidado y solitario, regado por la sangre y sudor del pobre ganado que

unánimemente reprobada? ¿Es posible que tan sibaritas nos vayamos haciendo en cuanto pertenece á los sentidos y al exterior, y tan grosero indiferentismo tengamos en una cosa que directamente toca á los sentimientos, á la delicadeza y á la cultura interna?

Pero nos hemos alejado de nuestro asunto; volvamos á él. Sabemos que hemos prometido un cuadro de costumbres, y no un alegato en favor de los martirizados animales. Cumplamos, pues lo ofrecido.

El día en que empieza este sencillo pero verídico relato, lo era en Utrera de sorteo. Los mozos que habían caído soldados, después de haber ahogado su pesar en algunas cañas de vino, paseaban las calles cantando estas parecidas coplas.

Y prosigue la lucha tan encendida, que por no sufrir tanto morir quisiera... ¡Que cansada está el alma, que dolorida! ¡Que descanso tan grande, Dios de mi vida, cuando me muera!

Joaquin Miranda.

SUETOS Y NOTICIAS

Dice el «Diario de Orihuela»:

«La Crónica» continúa tomando la representación del partido conservador local apesar de la desautorización de que fué objeto por parte del comité.

En su telegrama al señor Cánovas con motivo de los sucesos de Zaragoza lo hace en nombre del partido conservador.

El colega no es sincero y veraz con su ilustre jefe.»

«La Crónica» querido colega no hubiera continuado tomando la representación del partido conservador local, si por alguien con autoridad para ello, se le hubiese negado tan honroso título, y como «La Crónica» no ha dejado un sólo día de defender los principios y dogmas del partido conservador, de aquí, no solo continúa siéndolo en la localidad, sino que duda, que en justicia, haya quien pueda despojarla de sus firmes principios y creencias.

El que sea ó no órgano del comité nada tiene que ver para que use su título de órgano del partido, pues obra por delegación de este, que á nuestro sentir hoy, tiene mucha más autoridad moral que el comité tal y como está actualmente constituido.

Cuando los caminos se riegan por que se filtran los costones que los separan de los acueductos, aunque esto no debe suceder, es disculpable en parte; pero cuando la vía pública se riega porque las aguas rebasan dichos costones como sucedió hace pocos días y sucede todas las tandas en el camino de Correntias desde el ferrocarril á la casa titulada de Fajardo, dá lugar á que los transeúntes pregunten: ¿Se ha suprimido el alguacil mayor del Juzgado de aguas? ¿Que hace el sindico de la acequia de los huertos? ¿Como los pedaneos no denuncian á la autoridad encargada de velar por la vía pública, el descuido, el abandono con que se hacen los riegos?

Creémos que la autoridad oirá nuestra denuncia.

En su día, aplaudimos la nueva rasante que se dió á la calle del Molino de Cox, porque de un callejón inmundo se ha hecho una calle en buenas condiciones pero tiene el defecto de que su piso es de arena tarquinosa sin que se le haya puesto una capa de grava; esto hace sea un lodazal en vez de piso, por lo que llamamos la atención de la comisión correspondiente para que mande poner transitable la referida calle, puesto que se ha hecho muy pasagera.

Ayer se unieron en indisoluble lazo la Srta. D.^a María de Jesus Roca con el joven jurisconsulto y amigo nuestro don Santiago Moreno Pastor.

La feliz pareja, á quien le damos la

enhorabuena, salió en la misma mañana para Murcia.

Nuestro colega «El Diario» dijo, que en la sesión que celebró nuestra Excm. Corporación municipal el 25 del pasado se buscaría alguna fórmula para que se formase de nuevo la banda de música; pero grande fué nuestra sorpresa al ver que se levantó la sesión y no se trató del asunto en cuestión, lo cual prueba evidentemente que no está todavía confeccionado el pastel para poder regalarle.

Esta tarde se reunirán en junta general los señores socios del Casino Orcelitano, para tratar de la adquisición de un préstamo, con objeto de atender á la terminación del edificio que la sociedad tiene en construcción Adelante pues.

Ha sido nombrado secretario del Juzgado Privativo de Aguas de esta Ciudad D. José Rebollo, procurador de este Juzgado.

«La Union Democrática», periódico popular que se publica en Alicante, al ocuparse de la Presidencia de la Diputación provincial, se expresa respecto de Orihuela con un lenguaje tan como suyo que dá... compasión, por no decir otra cosa.

Apesar de su poco culta forma y peor fondo, no crea el colega alicantino que tomamos en serio su diatriba, ni que Orihuela se fije en sus inconveniencias porque nosotros estamos ya acostumbrados á sus genialidades desde que por su interés particular empuñó el incensario en honor de un Gobernador monárquico, siendo él tan republicano, y en atención á que la honra de Orihuela está muy alta, tan alta que no llega á ella la baba de la malediscencia.

Si á «La Union Democrática» le duele el bien ajeno, cúlpese á sí mismo que en tan poco se tiene, pero no hieira susceptibilidades para crear celos entre dos poblaciones hermanas que deben quererse y considerarse mutuamente.

Si apesar de nuestro buen consejo, el periódico de la capital sigue en su modo de ser, que tome tila, mucha tila, que es remedio muy eficaz para calmar la bilis ó curar la hidrofobia.

Con que lo dicho y hasta otra vez.

Nuestro estimado colega «El Diario» en su número del lunes, tacha á la prensa conservadora de extraviar la opinión y en confirmación de su aserto cita los sucesos de Calatayud publicados por «La Epoca», y que segun el colega son absolutamente falsos.

Pues bien, en un periódico de Madrid, leemos:

«El ayuntamiento de Calatayud ha acordado formular una sentida protesta por lo ocurrido en la estación y elevarla á S. A. la infanta como resumen del sentimiento unánime de un pueblo ante la conducta incalificable de algunos desgraciados.»

Lo cual prueba, que el citado ayuntamiento oyó los silbidos dirigidos á

una persona de la real familia que tan mal han sonado á España y tan poco dice en pró del gobierno que los tolera puesto que no los castiga.

Vamos claros ¿quien extravia á la opinión?

Segun dijo el presidente del ayuntamiento en una de las últimas sesiones celebradas por este al hablarse sobre la rebaja del tipo de consumos en Elche, no merecía la pena el que pidiéramos rebaja, pues total era una miseria lo que concederian... 1805, pesetas (lo menos.)

Pues Sr. Alcalde, si los andenes del puente viejo no se recomponen por falta de dinero ¿porque no aprovecha esa cantidad que á V. S. le parece una miseria en atender á un asunto que es de vital importancia para el vecindario?

O es que no se quiere utilizar esa miseria porque hay interés en que no se nos rebaje el cupo de consumos, á fin de no encontrar postor para que su administración no se haga por suabasta pública?

Ha fijado su residencia en la plaza de la Constitución número 6 nuestro respetable amigo el ilustrado profesor de instrucción pública del distrito de san Agustín D. Antonio Molera Nebelza.

Mucho nos complace dar esta noticia que ha de llenar de satisfacción á numerosos padres de familia del citado barrio.

Si LA CRÓNICA pensó en que la prensa podría constituir la comisión para dar más esplendor á las procesiones de Semana Santa, fué por el único motivo de creer que si no lo hace ésta, dado el patriotismo y actividad que la distingue, no será facil encontrar quien quiera acometer tan pesada tarea.

Por lo demás esperamos con gusto la solución que sobre este asunto determine nuestro colega «El Diario de Orihuela.»

Ayer mañana en una esquina á la traviesa de la calle del Hospital pusieron á un transeunte de oro y azul por sacudir una estera desde el balcón.

Como verán nuestros lectores, todos los números estamos denunciando hechos de esta índole, sin que hasta el presente haya adoptado nuestra

primera autoridad ninguna medida enérgica sobre el asunto.

Nuestro querido amigo y correligionario D. Patricio Grech ha prestado á la cofradía de Nuestra Amantísima Patrona María de Monserrate toda la madera del andamiaje que se ha formado para el dorado de la Iglesia.

Aplaudimos el generoso desprendimiento de nuestro buen amigo.

Hemos recibido el número 60 de la Cocina Española, el cual contiene el siguiente sumario.

Menestra, por F. C.—de sobremesa, por Francisco Capella.—Correspondencia: Desde Badajoz, por el correspondiente.—Sección científica: El corcho (continuación), por A. E.—Sección literaria: Hojaroscas por Anselmo Guerra.—Pequeñeces, por Fray Busilis.—Saludos, por José Rodao.—Lvcha, por Joaquin Miranda.—Hipnotismo dramático, por Joaé Brissa.—¿Es envidia ó caripad? por Francisco Capella.—Su ingratitud, por B. Garcia Mur.—Sección bibliográfica.—Curiosidades.—sección recreativa: Jeroglífico.

Folletines de la Cocina Española: Triquiñuelas (cuentos breves), por nuestros colaboradores.—Sección práctica.—Cubierta: anuncios.

Administración Torrija 8 principal Madrid.

Se ha publicado el número 43 de «La Última Moda» que además de multitud de modelos de trajes, y abrigos para señoras y niños, dá á conocer unos curiosos aparatos para obtener el rizado y ondulado del cabello y publica una interesante conferencia sobre la higiene de las manos.

El regalo que acompaña á dicho número es una hoja con 4 plauchas de dibujos para bordar.

La administración: Claudio Coello 13-Madrid, remite á cambio de 25 céntimos un número de muestra con regalo.

La importante revista «La Camelia» que se publica en Madrid trae todos los números importantes trabajos en bordados que son de suma utilidad para las que se dedican á estas labores.

La recomendamos eficazmente á nuestras suscriptoras seguros que ha de ser de su agrado.

Imp. de L. Zeron. Hostales 1.

IMPORTANTE

En el acreditado establecimiento de D. Bartolomé Carrió se venden cristales ó vidrios planos á precio de factura puestos á domicilio sin aumento de precio.

Y para que el público pueda disfrutar todavía de mayor ventaja, la colocación de aquellos se hará por esta casa gratuitamente.

4 Calle de San Pascual 4

SECCION DE ANUNCIOS.

BIBLIOTECA ANDALUZA

Este importante establecimiento literario tiene publicadas hasta el presente, las siguientes obras.

Ni franceces ni prusianos, por un amigo de la neutralidad.
Gibraltar (ecos de la patria), por D. Antonio Fernandez Garcia.

El libro de las madres, por D. Cándido Salas, médico.
Málaga contemporánea, por D. Augusto Jeréz Perchet, periodista.

Los temblores de tierra, por Cesáreo Martinez, catedrático de Historia Natural.

Poesias de Rios Rosas, coleccionadas y precedidas de una biografia del autor.

La cueva del tesoro, estudio prehistórico, por D. Eduardo J. Navarro.

La guerra.- Asociacion y ahorro. Estudios sociales, por D. Santiago Casilari.

Un hombre de corazon por A. L. Carrion.

Un hombre de corazon, (tomo II), por el mismo.

Los tomos de la primera serie de la Biblioteca Andaluza se venden á setenta y cinco céntimos de peseta á los suscritores primitivos; á peseta para los de la segunda serie y sucesivas, y á 1, 50 para el público en toda España.

Los tomos de la segunda serie se venderán á peseta para los abonados, repartidos á domicilio; y para el público, á una peseta cincuenta céntimos, tanto en Madrid como en provincias.

Los que deseen la remision por el correo, abonarán el importe del franqueo y certificado.

OBELISCO 8 MADRID

HIERRO QUESADA

La sangre débil ó pobre origina multitud de enfermedades, sostiene ó empeora todas las demás, pues siendo la que da vida á todo el organismo humano, no lo mantiene robusto.

El *Hierro Quesada* enriquece y dá fuerzas á la sangre, no produce ningun trastorno como los demás medicamentos férricos y se toma con la mayor comodidad.

Los niños que tomen *Hierro* aseguran una vida robusta.

Frasco con cuenta-gotas 8 reales. Dura hasta dos meses.

Habiendose descubierto falsificaciones del Hierro Quesada, debe desecharse todo frasco vendido á menos precio.

Exijase la firma manuscrita del Dr. Quesada en la etiqueta exterior y en el cierre de la caja.
PRECIO 8 RS.

DEPÓSITO EN ORIHUELA

ARMACIA DE BALLESTEROS VALLET, 22

SE ALQUILAN

La Casa número 1, de la Calle traviesa de Santa Lucía, y, un espacioso almacén para cañamo, aceite y granos, situado entre la Calle de la Paja y el callejon de Flores.

Para precios y condiciones, Calle del Barrio Nuevo número 5.

En la imprenta de este periódico, se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud, elegancia y baratur Calle de Hostales núm. 1.

IMPORTANTE

En el acreditado establecimiento de D. Eugenio Candela (Bajada del puente) acaban de recibir un inmenso surtido en géneros para la presente temporada cuales son pañueleria en varios tamaños, de merino lana y algodón en diferentes colores y dibujos, cretonas y percales para vestidos, patagomias alta novedad, moscovitas en dibujos bonitísimos indianas, mantas para cama, camisetas rusas, chalecos de punto, refajos de lana y algodón, terlices, mantas de caballero para viaje.

Los cuales no dudamos han de llamar la antencion de cuantas personas visiten este Establecimiento por su buen gusto y baratura.

3=5 Bajada del Puente 3=5

MANUAL DE ELECCIONES

para Diputados provinciales, con todas las disposiciones vigentes publicadas hasta el dia, formularios, y varias notas aclaratorias.

Remitiendo 4 sellos de franqueo de 15 céntimos al autor don Agustin Ungria, director de la revista «Rentas y Tabacos» calle de Escudillers, 81, Barcelona, se manda este manual, franco de porte á domicilio

Los suscritores á dicha revista lo recibirán gratis igual que las demás obras que tiene en publicacion.

EL AULA MEDICA

Revista decenal de medicina, dirigida por D. GERALDO CLAVERO DEL VALLE.

PRECIOS DE SUSCRICION

Trimestre.	2 75 ptas.
Semestre.	5 25 »
Año.	10 00 »

Administracion— Francos—9—Valladolid.

JOSÉ BAÑO SANTACRUZ

Ofrece al público su establecimiento de encuadernacion en el que quedarán servidos con esmero, gusto y baratura, en los trabajos que se enarguen.

11 SANTA LUCIA 11

PEÑALVA HERMANOS

PAQUETERIA, QUINGALLA, FERRETERÍA Y OTROS VARIOS GENERO
DEPOSITO DE CRISTALES PLANOS.

Representacion exclusiva en este partido judicial de la fábrica de cartuchos de los señores Eley Brothers de Londres, primera en Europa; de la fábrica de capsulas y efectos de caza de Jesús Aramburu de Getafe; y de la de tacos de fieltro de B. Albert de Valence (Francia.) Cobro de la letra en todo el partido, y se remite nota de precios, datos é informes comerciales á quien los solicite.

12—Hostales—12, ORIHUELA.